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炒币风险有多大炒币风险有多大？“？“挖矿挖矿””到底有多耗能到底有多耗能？？
日前，“币圈”引发多方关注。

继三大协会发布公告提醒炒币风
险之后，国务院金融委重磅发声，
再次阐明了金融监管部门对比特
币的严监管态度：“打击比特币挖
矿和交易行为，坚决防范个体风险
向社会领域传递”。

6月 21日，中国人民银行有关
部门就银行和支付机构为虚拟货
币交易炒作提供服务问题，约谈了
多家银行和支付机构。

炒币“热”从何而来？“挖矿”如
何耗能？“币圈”乱象何在？区块链
如何健康发展？带着这些问题，人
民网“强观察”栏目近期推出了“四
问比特币”系列报道，对比特币问

题进行梳理。

一问比特币：监管为何接踵而
至，炒币风险有多大？

在近日强监管的背景下，“币
圈”迎来“巨震”。炒币这一行为因
此进入大众的视野，也让其背后的
一系列问题逐渐浮出水面。

专家表示，继续加密代币“挖
矿”就是继续与法律对立。随着虚
拟货币对法定货币和金融安全的
侵蚀，各国法律和执法只会趋严。

“无论你愿意还是不愿意，法律都
在那里，不枉不纵。”

二问比特币：“挖矿”，到底有

多耗能？
“在没有任何政策干预的情况

下，中国比特币区块链的年能耗将
在2024年达到峰值296.59太瓦时，
产生1.305亿公吨碳排放。”比特币
的高耗能特性已经引起世界各国
的注意。

近年来，比特币因其高利润，
吸引着越来越多的“矿工”去“挖
矿”。而“挖矿”需要使用计算机作
为“矿机”来执行特定算法进行计
算，并竞争区块播报权。获得播报
权的“矿工”可以获得比特币作为
奖励。在计算的过程中，比特币全
网会消耗大量的电力能源和算
力。

三问比特币：“币圈”的乱象知
多少?

随着比特币的炒热，“币圈”乱
象频发。中国裁判文书网上的数
据显示，从 2011年开始，共有 2130
份刑事案件的判决书与虚拟货币
有关，数量逐年增多，2020年达到
最高量595份。

在这些案件中，虚拟货币充当
着不同角色。例如，在有的案件
中，虚拟货币是运用最新金融科技
的“理财产品”；有的则是传销组织
捏造出的“商品”和“积分”；甚至在
一些案件中，虚拟货币还充当了支
付毒资、赌资以及洗钱的工具。这

些案件波及范围广，涉案金额动辄
成百上千万，对社会造成了十分恶
劣的影响。 四问比特币：区块链如
何健康发展？

谈及比特币，很多人会提起区
块链，甚至一些人认为比特币就是
区块链。比特币是否等同于区块
链？区块链如何助力实体经济？
未来又将如何健康发展？

专家认为，区块链是比特币的
底层技术，比特币只有依托区块链
提供的技术支持才能 存 在 并 运
行，两者之间更像依附与被依
附的关系。但区块链的应用并不
局限于金融领域，它的应用十分
广泛。

近日，一张某朋克音乐节的海
报因被指画面低俗引发关注。

6月 22日，一个叫“心成制造”
的账号在其官方社交平台发布了
一则朋克音乐节售票宣传海报，名
为“成都迷笛中心”的账号随后转
发，但海报内容引起大批网友的热
议和抵制。“低俗”是网友对于此次
海报的直观印象。

迷笛音乐中心的工作人员回
应媒体称，涉事海报是活动主办方
所做，迷笛音乐中心在提出修改意
见后，活动主办方也作出修改，但
是误发布了修改前的图片，在发现
该情况后已将相关海报撤下。目
前，修改前和修改后的海报均被删
除。只是，低俗海报引发的争议仍
没有完全平息。

网传的海报图片上介绍，该朋
克音乐时间为 8月 6日到 8月 7日
两天两夜，分为“前夜祭”和“某地
朋克音乐节”两个环节，有超过 10

支乐队参与。
这次争议的根源在于海报内

容。海报画面主体是一位动漫卡
通女性形象，但穿着暴露，带着话
筒的动作极为不雅，人物表情也颇
为暧昧，涉嫌性暗示。

不难看出，海报创作者似乎想
通过海报突出“朋克”这一概念，但
仔细想想，穿着暴露的动漫女性形
象和“朋克”并无关系，海报中位置
尴尬的“话筒”与“音乐节”似乎也
没多大关联。创作者用穿着暴露
的二次元女性形象来宣传音乐节，
涉嫌通过打“色情”擦边球来进行
无底线的“低俗”营销。

不只是此次涉事的“朋克音乐
节”海报，涉及音乐节的宣传海报，
此前也不时和“低俗”“色情”产生
关联，这其实都是对摇滚精神的跑
偏。

细究起来，摇滚乐“基因”中内
植一种情绪，对生活的“呐喊”令不

少音乐迷着迷，这也正是音乐节吸
引人的地方，也是一种艺术表达形
式。

音乐节海报创作者想通过某
些元素，表达情绪，并无不妥。但
用海报中的低俗、色情等元素去表
达情绪，则是举办方或者海报创作
者对于音乐节的误解。使用更贴
切的元素设计主题海报，以及乐队
本身自带的口碑，才是对音乐节最
好的宣传。

值得注意的是，2021年 5月，
另一场音乐节的宣传海报同样引
起网友质疑。画面中，一位动漫女
性形象被揪住头发，并被用尖锐器
物伤害。但就是这样暴力、血腥、
引人不适的画面被做成音乐节海
报，堂而皇之地在公共平台发布。

有人说这是为了“反讽”，但无
论是何种理由，暴力、血腥、色情元
素都不应该出现在公共宣传中。
况且关注音乐节的大部分是年轻

群体，这其中也包含了不少心智未
成熟的未成年人，“出格”海报只会
对未成年人造成不正确的导向。

说到底，音乐节的海报要注意

元素的使用，“朋克”并不就是色
情，也不能通往暴力、血腥。这次
风波也提醒音乐节的主办方，该长
长记性了。

“低俗”不应成为音乐节的招牌

茶饮行业加速“内卷”，
“奶茶一条街”的气势，能否打破？

内卷作为近两年的“网红”词
汇，自 2020年下半年开始，意外地
破圈流行起来。在当今社会万物
皆可“卷”，而茶饮作为餐饮业中的

“快消品”，“卷”的尤为明显。随着
茶饮行业的迅猛发展，市面上各种
各样的奶茶店开始蜂拥而起，仅
2021年前 4个月，我国新增的茶饮
企业就多达2.84万，当下一二线茶
饮市场已经呈现出供过于求的饱
和状态。

门槛被踏破，茶饮行业加速
“内卷”

新茶饮市场门槛过低是公认
的事实。今年中国邮政开店卖奶
茶震惊整个行业，其实这种跨界卖
奶茶的例子并不少。早在前几年
咖啡品牌瑞幸咖啡就研发推出小
鹿茶，乳制品企业新希望收购茶饮
品牌“一只酸奶牛”一半多的股权，
在新茶饮市场，跨界从来都不是什

么新鲜事。也正是门槛过低被踏
破，茶饮行业在近几年一直在加速

“内卷”。
虽然茶饮行业表面发展的一

片火热，但真正能分到这块“大蛋
糕”的却少之又少，就连近段时间
刚刚准备上市的奈雪的茶，也未能
摆脱三年持续亏损过亿的阴影。
实际上，在日常的生活中我们也能
感知到茶饮市场的激烈竞争，但凡
人流量高一点的地段或是商业街，
经常可以看到十几家茶饮店聚在
一起，颇有“奶茶一条街”的气势。

同质化日益严重，茶饮行业开
始变“油腻”

随着近几年奶茶品牌的陆续
出现，不难看出新茶饮行业已经开
始变得“油腻”了。虽然品牌定位
各有千秋，但是千篇一律的产品已
经让消费者失去了新鲜感。除了
同质化日益严重之外，现在的新茶
饮品牌上新，俨然像是一个军备竞
赛，产品口感已经忽略不计，配料
的多少却成为了各大品牌竞争的
筹码。

从去年开始，茶饮市场有一个
很明显的趋势，不断加料成为了一
个全新的竞争策略，现如今，碧根

果、马卡龙碎、饼干等配料已经成
为了各大茶饮品牌制作产品时的

“点睛之笔”，虽然表面看上去有了
很高的档次，但是口感的甜腻已经
无可避免。

除了表面的腻之外，扒开上层
的奶油或奶盖后，你会发现，有的
腻是“深入骨髓”的，丰富的小料虽
然提高性价比，但是过度的添加使
茶饮越来越趋向于“大米粥”的口
感，与其说是新式茶饮，不如说是

“减肥餐”。

如此竞争激烈的市场环境下，
各品牌该如何打破“油腻风”？

健康“水果茶”成行业新亮点
随着疫情的突发，消费者对于

健康的需求格外的敏感，使得主打
新鲜、健康的现制水果茶发展格外
迅猛，健康茶饮这一概念也在越来
越多的消费者心智中逐步植入，成
为了当下茶饮行业的发展潮流。

今年夏天茶饮市场出现了不
少热门新品类，今年3月份，奈雪的
茶推出新产品—“霸气玉油柑”，并
在上市后迅速成为行业爆款，其销
量长期居于行业C位。初次之外，
瑞幸咖啡今年推出新品生椰拿铁
系列，甜啦啦近段时间推出的10元

钱的“一桶水果茶”也是好评不断，
备受消费者青睐。

据市场调查显示，2020年上新
水果茶的品牌达到了 95%以上，去
年二季度大部分消费者偏爱水果
茶系列，其中占比高达 50%以上。
由此可以说明，在未来几年内，水
果茶将成为茶饮行业发展的主旋律。

行业法律标准陆续出台
今年 5月份，我国茶饮行业首

个具体产品标准正式发布，该标准
的出台标志着新式茶饮告别“非
标”，迈入更规范更健康的新阶
段。

新式茶饮以更时尚、新颖的形
式受到广大年轻人的青睐和热捧，
拥有更为广阔的发展前景和扩展
空间，而行业标准的制定也成为了
促进行业健康、长远发展的重中之
重。行业标准的出台在很大程度
上也大大提高了加入门槛。

虽然市场已经逐渐趋于饱和，
但是奶茶店的数量还在持续增加
当中，而新茶饮是时候重视一杯茶
的“清新感”了，这种“清爽感”，不
单指用更多的水果，而是多一些真
诚，发现消费者真实的需求，用心
去创新。


